
曾有观点认为，《封神第一部》在工业水
准上将中国神话电影提升了一个档次。相较
于电影工业化，吴学军更喜欢“工业升级”这
个说法。

龙德殿是贯穿《封神三部曲》的重要场
所，从设计开始到能够拍摄，至少需要六个
步骤。

对此，吴学军说，“剧本需求”是上述工作
的核心。首先要根据剧本内容，查阅资料并
做出相应场景风格参考，绘制概念图、气氛
图，明确这一场景在不同场次中的环境气氛。

到了绘制电脑三维模型、形成数字资产
的环节，这时就要将之同步给视效部门，用于
制作预览及准备后期视效资产。以小比例模
型制作出等比例人物关系，为分镜脚本提供
依据。

道具设计等一系列准备工作完成后，紧
接着是打样测试，在此基础之上，全部门协
作，确定搭景内容，细致到提前确定威亚挂
点，照明组和道具组的进场时间等。

进场搭景时，往往需要置景、效果、陈设

和照明组按照早晚班方式交替工作，完成各工种的
置景工作以及道具陈设，交景后，演员带装走戏和
彩排，调整灯光设计，然后才能进行拍摄。

2014 年 6 月，《封神》开始第一次策划会议，
2016年 9月筹备采风，2017年 1月开始建组，2018
年 8月开机，到 2023年 7月第一部上映时，已经进
入了第十年。

三部连拍的模式也有风险。比如，每部影片的
制作和上映时间有不可控性，而且随着时间流逝，
观众可能对影片内容记忆度下降，进而影响观影群
体的黏性等等。

“拍这种电影，没什么过往经验可借鉴。”以预
算为例，吴学军说，《封神》是三部曲连拍，需要多
大规模的制作团队？什么级别的演员？这些都是
做预算时需要解决的问题。

“预算只是个例子，困难从始至终。可以说，封
神的制作过程就是一直在打怪升级，一路遇到难
题，一路解决难题。”吴学军如是说道。

故事情节之外，《封神第一部》的美学特征以及
道具设计等也是观众讨论的话题。叶锦添一行人曾
前往河南安阳考察，也走访了很多庙堂，参考雕像、水
陆画。回到北京后，又仔仔细细地梳理了相关资料。

在叶锦添的思考中，这部电影中的人物造型、建
筑等都要注重古典美，但“东方精神讲究的虚实并置，
我一直寻求重新找到它的表达方法。心的意向跟现
实的意向的对比，也反映在龙德殿的创造上。”他说。

在服饰上，四大伯侯都有分别的各自的颜色与
它的图腾，再加上朝歌，就是以五行的颜色为基础，
这种设置是一种文化的融汇，建构起整个美学体
系，便于观众区分人物。此外，《封神》在道具制作
方面做出很多尝试。赵首艺举例，包括鬼侯剑等在
内的很多武器都是立体的，有的前后两面不追求纯
粹的对称性，侧面看上去也有造型，结构更加复杂。

《封神》特意拍摄了幕后纪录片，叫做《封神
之路》。吴学军解释，电影拍摄周期长，可能有很
多有趣的人和故事，也希望将遇到的困难以及解
决难题的过程记录下来，未来可以复盘。也希望
能够分享给同行，提供一定的参考和借鉴。

如果观众看到了，就可以系统地了解到一
部电影的诞生。“同时我们还有专门的侧拍团
队，像场景搭建的逐个拍摄都是侧拍团队完成，
素材也都会共享给纪录片团队。”他说。

“电影被称为遗憾的艺术，《封神》由于缺乏三
部连拍的经验、可以借助的资源，在筹备早期走过
一些弯路。”吴学军提到，比如一些海外工作人员
的资源，经历过换人。回顾整个拍摄过程，吴学军
说，剧组想要回归电影制作的传统本质，认真对待
每一个制作环节；也希望专业化的流程，让剧组前
后参与的 8000多人积累经验，再将这种工作模
式，带到他们之后进入的其他影视项目中。

“我们希望电影上映后能被大家欣赏，也希
望填补中国电影在神话史诗这个类型上的空
白。同时，能通过大众化的讲述方式，将封神的
故事讲到海外。”他表示。 据《大连晚报》

重大革命题材剧《破晓东方》正在天津卫视晚
间黄金档热播。这是该剧继 2022年 12月在央视
一套首播、2023年元旦登陆东方卫视和浙江卫视、

2月登陆广东卫视之后的又一轮上星播出。
央视首播时，中国视听大数据（CVB）黄金时

段电视剧最高收视率 1.975%，单集平均收视率
1.625%，荣登2023年上半年央视总台黄金时间热
播剧榜单TOP5。

该剧以上海解放第一年为切入点，讲述了发
生在这一年惊心动魄的历史故事，全景式铺开中
国共产党解放上海、接管城市，恢复生产、稳定经
济金融等历史伟业，展现出中国共产党以强大的
理想信念和政治智慧，从革命走向建设、从农村走
向城市这一历史进程的能力和作为。随着这部剧
在天津卫视的热播，重大革命题材剧值得反复重

温、咀嚼的扎实剧情正在慢慢展开。不少观众表
示，《破晓东方》很好地链接了革命历史与当代生
活，很多细节刻画十分细致，引人入胜。

有社科学者评价称：“《破晓东方》不仅仅是在
书写历史，同时也在用艺术叙事创造出独特的时
空场景，与当下的生活、当下的受众，形成了一种
开放性的对话关系，作品的艺术品质与教育功能
有机融合。更精准链接了当代生活的主题，70多
年前我们党‘不但善于打破一个旧世界，更善于建
设一个新世界’的历史实践，在我们推进中国式现
代化建设的今天，具有重要启迪。”

（据《今晚报》刘桂芳）

《封神第一部：朝歌风云》获第36届金鸡奖9项提名引热议

主创揭秘“三部连拍”内幕

重大革命题材剧《破晓东方》天津卫视热播

以史为镜 启迪生活

不久前，第36届中国电影金鸡奖评委会提名名单公布，电影《封神

第一部：朝歌风云》获得最佳故事片、最佳编剧、最佳美术等9项提名，引

发热议。对此，记者先后采访了《封神三部曲》美术指导、人物造型指导

叶锦添、执行制片人吴学军以及戏用道具美术指导赵首艺，揭秘“封神”

电影幕后的故事。

壹
神话电影拍摄的“工业升级”

贰
挑战“三部连拍”

叁
人物造型、建筑等都有美学追求

肆
遗憾与期待

编辑/王峻岭 牧兰 张蒙娜 美编/王敏 一读/刘艳君

文娱2023年10月21日 星期六 11


